

LA UNION

Valparaiso, viernes 5 de noviembre de 1886.

EL OSO GRIS

DEL ULTRAMONTANISMO AL MANGO DE ESCOBA DEL MONTI-VARISMO.

Somos enemigos de malgastar el tiempo y de hacer perder el suyo a los lectores, dedicando a cuestiones personales las columnas que se nos han confiado para dilucidar problemas de interés público.

No habríamos, por lo tanto, contestado ni una sola palabra a la ristra de sandeces que, con el título de El oso gris del ultramontano, publicó el diario colorado de Santiago en su número del miércoles, si ese facinoroso no presentase la oportunidad de completar el retrato moral que, de la funesta pandilla, desde hace algunos días venimos bosquejando.

En este mundo, donde todo es relativo, puede suceder muy bien que hasta los osos grises se consideren muy dichosos cuando se comparan con otros cuadrúpedos tan grises como ellos en el color y que, con mas orejas que sesos, ganan como acémilas con los fornidos lomos lo que los osos grises con sus acedadas garras en luchas siempre peligrosas y muchas veces desiguales.

Si estuviéramos despacio y no temiéramos caer en la censura del refran castellano que dice, asno sea quien con asno habla, talvez nos atreveríamos a ensayar aquí, por el estilo de las Vidas paralelas de Plutarco, un estudio paralelo de los osos grises y de los otros tan conocidos cuadrúpedos que, siendo grises, no son osos sin embargo.

Pero estamos de prisa, y los lectores que no hayan visto esos grises y orejados cuadrúpedos de nuestra referencia, para verlos no tendrán necesidad de hacer un viaje al polo; que con salir a las afueras de la ciudad, podrán admirar sin el más leve riesgo—cuotándose a prudente distancia de sus colosales traseros,—la gallardía de aquellas formas, la arrogancia de aquellas miradas, la exuberancia y frondosidad de aquellas orejas y la incomparable dulzura de aquellos trinos y gorjeos.

Pero repetimos que estamos de prisa, y por eso, y aunque merecería el cuadrúpedo gris del monti-varismo,—que no es sino un emburgo—por haberse tentado a meter en nuestro campo, que de él lo arrojasemos bien sacudido del polvo, según aquello de asno que entra en debesa ajeno saldrá cargado de leña, preferimos ya pasar de la reuca a los reoñeros.

Estos sí que merecen leña, tanto que después de haber estado recibiendo a carretadas desde hace muchos años, no tienen encima todavía ni la mitad de la que en justicia les corresponde.

¡Son sus pecados tantos y son ellos tan andacees e incorregibles en el pecar! Para no mirar hoy mas que uno, fijemos la vista en el que cometen poniendo a personas que hacen lo posible por escribir en la situación envidiada de hablar de un partido, de defenderlo, de exhibirlo y de cantar sus alabanzas, sin haberlo visto nunca sino con los ojos de la fé.

El colega gris de LA EPOCA en el puesto que le afanosamente desempeña, se nos figura el pobre sacristán del cuento que, después de haber estado haciendo el aparato de mostrar a los curiosos devotos un caballo de la Virgen, abarrió al cabo de la comedia, contestó un día a los espectadores que se quejaban de no ver nada: ¿Pues y qué de raro tiene que ustedes no vean en un rato, cuando yo en los años que lo estoy mostrando ni una sola vez he logrado vislumbrarlo siquiera?

El colega gris de LA EPOCA, mas dichoso que el molion del cuento, habrá logrado vislumbrar siquiera el bulbo de ese glorioso partido cuyas esencias esplica, cuya causa con tanto ardor defende y cuyas glorias con voces tan desafortunadas pregona?

Si es un partido, ¿dónde está su pueblo, dónde su juventud, dónde su bandera, dónde su porvenir?

La decision con que el colega defiende al monti-varismo hace recordar la que algunos buenos oriollos que nunca habian visto al Rei y que jamas habian de verlo mostraban para batirse por él, llamándolo amadísimo soberano, y acometiendo furiosos contra los que eran osados a poner en duda su clemencia, su sabiduría, su libertad, o el entrañable amor con que amaba a cada uno de sus fieles vasallos.

Admiramos el heroísmo de encargo que el colega muestra, y su celo alquilado, y su fuego de artículo; los admiramos y los disculpamos, porque no sin causa el hombre se resuelve a llevar tales cargas y a meterse en semejantes berenjenales.

Pero los otros, esos otros que ponen en tortura la conciencia, que prostituyen la prensa, y que, para hacer mejor su agosto en el redil, azuzan sus gozques contra los perros leales que lo guardan, esos sí que no tienen escusa y que no merecen perdón!

El monti-varismo, que ha luchado siempre por la presa, no ha sabido comprender jamás las luchas de las ideas.

Al solo hai hombres, y en los hombres, o instrumentos que manejar o enemigos que exterminar. Por eso, cuando era dueño absoluto del poder, a los que lo hacian oposición, los encarcelaba, prohibía, o fusilaba; por eso hoy, y mientras pide volver a aquellas prácticas tan de su gusto, a los que denuncian sus planes liberticidas y ponen en descuberto sus miserias, los hace insultar por sus plumarios.

Es una prueba mas de la verdad de la observación que varias veces hemos hecho. No habrá república en Chile, mientras la compañía que lo explota disfrazada de partido político, no sea disuelta y dispensada.

Porque mientras ella conserve su influencia en el gobierno, todo en el gobierno será especulación y negocio; la administración, la justicia, la política, las elecciones, la enseñanza, los debates del parlamento, las discusiones de la prensa.

convicciones, nuestra causa en desgracia durante un cuarto de siglo, y si es verdad que hemos dejado entre los zarales del camino las ilusiones de la juventud y la alegría de los que no tienen la experiencia del dolor, y si es cierto que el cumplimiento del deber va siendo de día en día mas penoso, a Dios gracias, ni sentimos remordimiento cuando miramos hacia atrás el camino recorrido, ni envidia cuando, tendiendo los ojos hacia adelante, observamos cuán alegres van los que, por adelantarnos, han echado con avidez por todos los atajos.

Sabemos que, como dijo el poeta de las Dolores, vivir es mas pasar, y los miramos pasar con la mas completa indiferencia, cual si fuesen bandadas de bandurrias o de choroyes, sin preguntarnos ni de dónde vienen ni adónde se dirijen. Probablemente van a buscar donde comer o donde dormir; pero ¿qué nos importa?

Pajareros por vocación, firmes en nuestro puesto en medio de los sembrados, si de vez en cuando agitan la honda para arrojarnos algunas pedruzuelas, mas es para espantarlos que para matarlos. ¿Cómo podríamos odiarlos si no los conocemos, si personalmente ninguno daño nos han hecho, si son impotentes para hacernos daño?

El colega supone que apuntamos a lo grande, y se engaña, porque apuntamos de preferencia a lo dañino. Que todos estén en buenas carnes y anden todos los buches llenos, no necesitamos del testimonio del colega para creerlo. Bien lo están diciendo los estragos del campo en que pajareamos y el infernal ruido de aleteos y graznidos que en torno de nuestra cabeza forman cada vez que una peladilla de nuestra honda va a interrumpirles la tarea de la comida o los placeres de la digestión.

Conformémosnos con nuestros respectivos destinos, y sepamos cumplirlos con la tranquilidad que es propia de las almas fuertes que saben negarse el medio placer de dar coque con el aguijon cuando no les es posible herir al que les hiera.

Shakespeare hace decir a César en su tragedia del mismo nombre: «Quiero rodearme de hombres gordos que saquen la noche de un sueño.» Por eso será que el monti-varismo, tan gordo según LA EPOCA, está adueñándose de la Moneda; y por eso será también que nosotros vivimos tan lejos de César y tan mal mirados de sus cortesanos.

Déjelos hacer, que bien saben lo que hacen, y para hacer su negocio se bastan y se sobran. Y si algo le piden, cumpla con su oficio; pero guárdese de mostrarse en el ufano y orgulloso, por consideración a la especie. No vaya a pensar alguien que ese estado es natural al hombre, y a aspirar a y a decir en su interior, como Swift en una ocasión parecía: «¡Ciertamente que el hombre no es mas que un mango de escoba!»

Por lo demás, y para terminar ya esta contestación que debíamos al colega de LA EPOCA, nos permitiremos hacerle presente que, al predicarnos la humildad, trata de matar a un difunto. ¿Qué puede ser en Chile un difunto, que hace su camino agobiado por las abrumadoras cargas de haber nacido en Quillota, de haber escrito novelas, de andar siempre arisco y esquivo, cubierto de pieles hirsutas como las de los osos grises, desdoblándose las colgantes y sedosas lamas con los falderillos que engalanan, y se pavonean los carneros? ¿Qué puede ser en Chile, sobre todo, y qué puede valer en esta tierra, gobernada por el monti-varismo, un loco que durante veinticinco años lo ha combalido al arma blanca y a carra descubierta?

¿Y quién sois vos para atacar al monti-varismo? pregunta el colega gris de las largas orejas y del sedoso vellón, al oso gris de los pelos hirsutos y de las afiladas garras que esto escribe.

Contestamos como un obispo francés a quien hacía idéntica pregunta un Ministro de Policía de Napóleon III: «Nada cuando me juzgo; mucho cuando me comparo!»

TELEGRAMAS

CABLE SUB-MARINO.

(Via Galveston).

(Servicio especial de La Union).

New York 3rd.—The General Elections were held yesterday in 25 States. The returns for Congress are yet incomplete.

At present Congress has a Democratic majority of 43, and the Republicans must gain 23 new members to control the House.

The Republicans have a net gain thus far of ten members, with a dozen close districts yet to hear from.

The prospects are that the Democrats will maintain a small majority in the House.

Republican Governors have been elected in Pennsylvania, California, Wisconsin, Massachusetts, Minnesota, Iowa, Michigan, Kansas and Nebraska.

In Connecticut neither candidate has a majority. The Election has been thrown into legislature, which in the event of a Republican, will also elect a Senator to succeed Mr. Hawley.

Indiana and Colorado are very close for Government, with small gains indicated for the Republicans.

the Bulgarian Regency is becoming disheartened. It is reported that a transport train has been wrecked between Nicolaeff and Odessa, and that 40 soldiers were killed.

CAIRO (Egypt) 4th.—France has failed to secure any allies on its Egyptian policy.

LONDON 4th.—Lady Aylmer has entered a petition for divorce from her husband.

(TRADUCCION.) NUEVA YORK, 3.—Ayer tuvieron lugar en 25 distritos las elecciones generales.

Hasta por el momento ahora los republicanos llevan una ganancia neta de 10 diputados, faltando todavía saber el resultado de una docena de distritos donde habrá un conflicto serio.

Por ahora parece que los demócratas tendrán una mayoría en el congreso.

Gobernadores republicanos salieron electos en Pensilvania, California, Wisconsin, Massachusetts, Minnesota, Iowa, Michigan, Kansas y Nebraska.

En Connecticut ninguno de los candidatos lleva mayoría. La elección será resuelta por la legislatura, y en el caso de salir un republicano, también elijirá un senador como sucesor de M. Hawley.

Indiana y Colorado están muy a favor del gobierno, notándose pequeñas ventajas para los republicanos.

La ciudad de Nueva York ha elegido corredor Mr. Hewitt, demócrata unido, por una mayoría de 25,000 contra Mr. Henry George, candidato de los obreros, y por cuenta unida contra Mr. Roosevelt, republicano.

Mr. George sostiene que ha habido grandes fraudes electorales.

NUEVA YORK, 3.—Dice el World en su editorial sobre la lucha electoral, que el gran número de votos para el candidato de los obreros significa algo mas que un homenaje personal y triunfo para Mr. Henry George; dice que la constata que reina un descontento profundo entre la clase obrera, y da muy claramente a entender que los abusos que se podrían corregir males que tienen recien, e iniquidades que se deben borrar.

VIENA, 4.—Aumentan los rumores de que sigue desanimada la reñencia búlgara.

Se dice que un tren-transporte ha sido descarrilado entre Nicolaeff y Odessa, pereciendo 40 soldados.

CAIRO, (Egipto) 4.—Francia ha fracasado en un objeto de conseguir algun resultado en su política egipcia.

LONDRES, 4.—Lady Aylmer ha pedido divorciarse de su marido.

TELÉGRAFO NACIONAL.

Santiago, 4 de noviembre de 1886.

Al editor de La Union.

LLUVIA.—Ha llovido hoy desde la mañana hasta las tres mas o menos con regular fuerza, en Hospital, San Fernando y Ramal de la Palma.

En todas las demas estaciones hasta Talca seguía muy nublado y de igual modo entre las estaciones de Valparaiso y Santiago.

DOBLE CRIMEN.—Un telegrama trasmitido de la estación de la Quinta por el señor don Diego Ovalle, anuncia haber sido muerto a machazos en compañía de su mujer, el cartero ambulante de ese pueblo, Roque Veliz.

Este doble crimen, cuyos pormenores se ignoran, se dice que tiene muy alarmados a los habitantes de la Quinta.

MARTILLERO DE SANTIAGO.—El juez de comercio pasó hoy la siguiente terna para proveer la plaza de martillero: Ramon Eyzaguirre, Ricardo Carrasco y Rafael Montt.

ELECCION.—Ayer se reunieron los presidentes y vices de ambas cámaras y acordaron sacar copias de algunos registros electorales.

TEATRO MUNICIPAL.—Como ayer, el teatro está de bote en bote. Una concurrencia tan enorme como distinguida llena todas sus localidades.

EL CORRESPONSAL.

CRONICA

ALEJANDRO VEGA C., ABOGADO. Planelos de la Justicia, núm. 7.

DOCTOR ESPIC. Se ha trasladado a la calle de la Victoria, 70-B. Consultas: de 11 a 2 P. M. 557

Botica y Drogueria. —El AMIGO DE LAS DAMAS con títulos para la hermosura. —Tintes, aguas y polvos de oro y plata para el pelo. —Pomadas para el pelo, pecas, espinillas y manchas de la cara. —Polvos, pastas, elixir y aguas para los dientes. —Aguas, extractos y esencias finas de olores esoticos. —Cran surtido de jabones finos y polvos para berrosarse las manos y las uñas. —Crema, blancos, leches y perlas líquidas para la cara. —Lajas, jabón, pastas, etc., etc. —Notables polvos de Java, blancos y rosados, de Oriza, Kegin, Couduy, etc. —Golden Sirup, para postres.

PRENTE AL CLUB CENTRAL. 491—1 abo.

TURNO JUDICIAL. En lo civil.—Abogado, Guillermo 2º Linarez; procurador, Alejo de Urribe; receptor, Felipe C. González. En lo criminal.—Abogado, Victor Cisternas; procurador, Albon Hurtado; receptor, Francisco Gutiérrez.

TERCER CO. 1.º de noviembre.—Botica de semana.—San Juan de Dios, 39; Independencia, 1; Victoria, 414; Mapocho, 89; Barón, 90. Matronas.—Callejon Elias 5; Pasaje Williams, 10.

CALENDARIO. Viernes, 5 de noviembre.—El Beato Martin de Porci; San Teófilo, y San Filoteo, m. INDICADOR DE LOS FERROCARRILES. MOVIMIENTO DE LOS TRENES DE PASAJEROS. SALIDA DE VALPARAISO. SALIDA DE SANTIAGO.

RAMAL DE LOS ANDES. SALIDA DE LAS VEGAS. SALIDA DE LOS ANDES. Espreso..... 10.15 A M Espreso..... 8.45 A M Ordinario..... 1.00 P M Ordinario..... 11.40 P M Espreso..... 8.05 P M Espreso..... 6.15 P M

DE SANTIAGO AL SUR. SALIDA PARA EL SUR. LLEGADA DEL SUR. Espreso de Talcahuano..... 7.00 A M Espreso de Curicó..... 1.15 P M Espreso de Valparaiso..... 9.00 A M Espreso de Curicó..... 1.15 P M Espreso de Talcahuano..... 7.00 A M Espreso de Curicó..... 1.15 P M Espreso de Valparaiso..... 9.00 A M Espreso de Curicó..... 1.15 P M

ADVERTENCIA. La direccion de LA UNION pide a los suscritores mensuales y trimestrales a este dia que, desde el proximo 1.º de noviembre de 1886, tengan la bondad de mandar pagar a la oficina de la imprenta el valor de sus suscripciones.

El barómetro de la Bolsa Comercial indicaba ayer, a las 4 P. M., variable en tercer grado. El termómetro centígrado, 20 grados. El higrómetro, 67 grados de humedad.

Orden del día.—Jefe de servicio para hoy el coronel don Hipólito Beauchemin. —Baque de guardia para hoy el crucero Angamos.

Retreta.—Esta noche en el lugar y a la hora de costumbre, tocará la banda del batallón oficial naval. El «Magellan».—Procedente del Callao entró ayer a este puerto este vapor.

Correspondencia.—La que ha llevar el vapor Ayacucho en su viaje a Lota, se recibe en el correo hoy hasta las 4 P. M. Salidas.—Ayer salieron los vapores: Cecilia para el Callao (no admitió pasajeros sino carga) y el Longavi para Constitución.

Vapor del norte.—Hoy debe llegar a este puerto el vapor inglés Ayacucho procedente de Molendo. El «Soto».—Ayer fundó presidente de Hamburgo el vapor de este nombre.

El «Itata».—De Caleta Buena fundó ayer este vapor. Sociedad Nacional de Agricultura.—En el vapor Ville de Cuba, llegaron a este puerto los siguientes útiles para la Sociedad Nacional de Agricultura que han sido despachados ayer por la aduana.

El señor Toro Herrera.—Según La Patria, el señor intendente don Domingo de Toro Herrera, se encuentra enfermo en Santiago. Parece que la fiebre que le tuvo postrado en cama aquí, le ha repetido allá.

Ferrocarril a Villa del Mar.—Recordando que los señores que no hacen más que dimitir en un decreto supremo referente a una solicitud de don Julio Chaigneau, en la cual ofrecía hacer el servicio del ferrocarril entre Ynfa del Mar y Valparaiso, colocando por su cuenta trenes lijeros o de paso, que aprovecharían todos los momentos desocupados de la línea del Estado para traficar por ella, debiendo el Gobierno suministrar los cuatro viajes diarios que hace el actual tren especial. En compensación de la utilidad que este tren deja a la empresa, el señor Chaigneau ofreció la cantidad de 15,000 \$ anuales.

He aquí ahora el origen del decreto supremo que aludimos. La solicitud, antes de resolverse, pasó en informe al director de ferrocarriles; y sabemos que habiéndose apersonado el solicitante a este señor, le rogó que cuando el Consejo directivo lo tomara en cuenta, lo llamaran para modificar sus condiciones en el sentido que la empresa creyera conveniente, anticipando que la oferta de 15,000 \$ se hallaba dispuesta a ampliarse hasta una cantidad que excediera en 20 % a la utilidad que deja el tren.

No obstante esto, el director de ferrocarriles cambió su informe tomando la solicitud al pie de la letra y olvidando la promesa hecha al señor Chaigneau de escucharlo en el seno del directorio. De aquí es que el único motivo serio aducido en el decreto supremo del 2º del pasado contra la espresada solicitud, es la pérdida de 10,000 \$ que impondría al Estado su aceptación.

Si el director de ferrocarriles hubiera tomado en cuenta, como era de su deber, las observaciones verbales del solicitante y su propósito de aumentar la cantidad ofrecida a la que percibe la empresa por el servicio en cuestion, es indudable que no habría hecho figurar en su informe el motivo enunciado, y por consiguiente, el citado decreto supremo habría carecido de esta única base sólida en que apoyarse.

Ha habido, pues, en esto una lamentable inconveniencia, tanto mas grave, cuanto que ha inducido al Supremo Gobierno a rechazar una medida útil partiendo de una base errónea.

Posible es que el director haya mirado con malos ojos la innovación propuesta, pues tal endemismo de nuestro país es que los ferrocarriles del Estado marchen en completa hostilidad con los intereses del público; pero nada lo autoriza para omitir en su informe el punto tan capital de haber ofrecido el solicitante una ganancia libre de todo riesgo al erario nacional.

El resultado de tal omisión revela mala voluntad, y así la población de Ynfa del Mar ha perdido un importante beneficio, destinado a influir poderosamente en su desarrollo, debido solamente a la fatal costumbre que domina en muchos empleados fiscales de oponerse a cuanto medida redunde en bien del público a quien están obligados a servir.

Lo justo sería, pues, que ya que se rechaza la oferta de un particular para llevar a cabo una obra necesaria y tan reclamada por un numeroso vecindario, la misma empresa que ha estado sujeta a un arbitrio satisfactorio. El decreto supremo a que no hemos referido revela en su considerando 2.º, al calcular en mas de 25,000 \$ los productos del tren especial de Ynfa del Mar, el gran desarrollo que ha tomado el tráfico de esa población al Puerto.

Ya la prensa se ha ocupado en repetidas ocasiones de la necesidad de multiplicar los trenes en esta parte de la vía. Basta estudiar un poco los itinerarios para ver que es posible hacer correr hora por hora trenes de ida y trenes de vuelta entre las dos estaciones nombradas. Todo lo anterior indica que el ácido sulfúrico que tomó el paciente no estaba muy concentrado, causando por consiguiente lesiones poco graves. Creo que Alvarado estará sano antes de veinte dias. Dios guarde a V. S.—Antenor Calderon R. Valparaiso, noviembre 3 de 1886.—Señor juez del crimen: Felipe Diaz ha recibido en la mano derecha dos heridas profundas causadas por arma contundente: una de ocho centímetros de largo en el dorso de la mano, y la otra, de cinco centímetros, en el dorso medio. Otras dos heridas, tambien superficiales, situadas una en la parte superior del hombro derecho, alcanzando a siete centímetros de longitud, y otra, de doce centímetros de largo, en la region del corazón. Todas son leves y cicatrizarán antes de 15 dias. Dios guarde a V. S.—Antenor Calderon R.

y sus remedios, tema fecondo en enseñanzas, que nunca será sobradamente meditado y cuyo estudio detenido y profundo atinje a todos los católicos, sin distinción alguna; pues, de un extenso y amplio conocimiento surge naturalmente la alta noción de nuestros deberes y el firme propósito de dedicarnos con entusiasmo y pertinacia a su severo cumplimiento.

Es menester que acandem el domingo a ese santo retiro todos los buenos católicos. Hospital de Caridad.—Hé aquí el movimiento habido en el Hospital de Caridad durante el mes de octubre: Existían del mes de setiembre: Hombres..... 381 Mujeres..... 187

Total..... 568 Existencia para el mes de noviembre: Hombres..... 376 Mujeres..... 205

Total..... 581 Se ve pues que durante el mes de octubre hubo un aumento de trece enfermos. En cuanto a los fallecidos durante el mes de octubre, el número llega a 104. De estas defunciones 69 fueron de hombres. Lazareto.—En cuanto al lazareto, hé aquí las cifras. Existencia de setiembre: Hombres..... 2 Mujeres..... 17

Total..... 19 Existencia para octubre: Hombres..... 13 Mujeres..... 12

Total..... 25 El aumento en el mes de octubre subió, pues, a la cifra de 7 varones. Las defunciones en octubre llegaron a 25 hombres y 10 mujeres. La «Chaobuco».—Por razones de enfermedad, no podrá partir en este buque el capitán de fragata graduado don Leoncio Seforin, que pasará al Abtao. Comandará el Chaobuco el capitán de fragata efectivo don Emilio Valverde, que se ha hecho cargo de la comandancia del Abtao.

Amenazas.—El tiempo ha dado en la flor de amaneecer en son de amenazas, llegando ayer mismo a traducir en hecho esas amenazas. Al efecto cayó a las siete y media de la mañana una buena manga de agua, que duró en caudal en los vecinos. Pero como a las dos y media el sol vino a tranquilizar a los que creyeron que el invierno se les venia encima.

En cambio, parece que en Santiago la cosa fue de veras y llovió con fuerza. Las labores del juzgado civil.—En uno de nuestros números pasados, al dar cuenta de que el señor don Epifanio del Canto había vuelto a hacerse cargo del despacho de su juzgado, hicimos mención de la laboriosidad con que lo había suplido, en tan delicadas funciones, el señor Noguera. Ahora que posesion de datos positivos vamos a dar una idea de lo que son los labores del juzgado civil.

Según estos datos, las providencias de trámite pasan de seiscientos, término medio, al mes; y los autos resolutorios de artículos, setenta. Esto por lo que respecta al tiempo que dura la suplencia del señor Noguera, que en cuanto al período ordinario del señor Canto, estas cifras se han aumentado muchas veces.

Para poder atender al despacho de este juzgado es menester no solo trabajar todas las horas diarias de obligación, sino asimismo, casi todas las horas, desde las ocho hasta las dos del tiempo apenas alcanza. Se deduce de aquí, lójicamente, que hai en dichos juzgados un recargo tal de trabajo que ya se hace necesario que se lleve a cabo la idea tanto tiempo en estudio, de la creación de un nuevo juzgado civil.

Creemos que la creación de un nuevo juzgado civil vendría a prestar verdaderos y positivos servicios y no sabemos por qué los proyectos elevados a este respect permanecen encaparrados. Su conveniencia queda demostrada con los pequeños datos de que hemos hecho mérito.

Servicio médico de la escuadra.—Según la última memoria de marina, el personal de médicos actualmente en servicio en nuestros buques de guerra, es el siguiente: Cirujano mayor del departamento de marina, vacante. Ayudante y cirujano mayor interino, don Pedro V. O'Ryan. Cirujano primero don Manuel Espinosa, embarcado en el Blanco Encalada. Idem don Alberto Caballero, id en la Esmeralda.

Idem don Constantino Muñoz, id en la Pilcomayo. Idem don Alberto Liptyay, id en el Angamos. Idem don Florencio Pinto Agüero, id en el Cochran. Idem don Ramon Blait H., en la O'Higgins. Cirujano segundo don Mamerto del Campo, id en el Abtao. Idem don Federico Delina, id en el Huascar. Idem don Alberto Cepeda, id en el Amazonas.

Idem don Alberto Adriazola, id en la Magallanes. Idem don Marcos Sauvage, id en la Chaobuco. Cirujano tercero don Felipe Carmona, id en el Talten. Informes médicos.—Damos a continuación los que ha pasado el médico de ciudad sobre los hechos referentes a Narciso 2.º Alvarado y Felipe Diaz que se han publicado últimamente en nuestro diario: «Valparaiso, noviembre 3 de 1886.—Señor juez del crimen: Puedo informar a V. S. que Narciso 2.º Alvarado tiene inflamada la cavidad de la boca y cubierla parcialmente la lengua, encia y paladar con una membrana delgada y blanquecina. Las fauces y faringe están enrojecidas. No hai alteración en la voz, lo que indica que la laringe no está inflamada. El enfermo no tiene fiebre y traga sin gran molestia los alimentos.

Todo lo anterior indica que el ácido sulfúrico que tomó el paciente no estaba muy concentrado, causando por consiguiente lesiones poco graves. Creo que Alvarado estará sano antes de veinte dias. Dios guarde a V. S.—Antenor Calderon R. Valparaiso, noviembre 3 de 1886.—Señor juez del crimen: Felipe Diaz ha recibido en la mano derecha dos heridas profundas causadas por arma contundente: una de ocho centímetros de largo en el dorso de la mano, y la otra, de cinco centímetros, en el dorso medio. Otras dos heridas, tambien superficiales, situadas una en la parte superior del hombro derecho, alcanzando a siete centímetros de longitud, y otra, de doce centímetros de largo, en la region del corazón. Todas son leves y cicatrizarán antes de 15 dias. Dios guarde a V. S.—Antenor Calderon R.

DEFUNCIONES. Fernando Jorquera, de 6 meses, febre; Ismael Delgado, de 2 años, pulmonía; Graciela Flores, de 22 años, pulmonía; María Delgado, de 30 años, pulmonía; Joaquina Valencia, de 45 años, corazón; Manuel Parraquero, de 25 años, pulmonía; Ernesto C. Contreras, de 15 años, pulmonía; Juan Fuentes, de 8 años, febre; Florencio Teven, de 15 meses, alfebrico; Gavino Flores, de 2 meses, febre; Felipe Contreras, 1 año, febre; Arthur Zeitler, de 2 meses, indigestión.

COMPRA-VENTAS.

4 de noviembre.—José L. Marvey compró a Arnaldo y José Salas un terreno en el cerro Santo Domingo.

SANTIAGO.

4 de noviembre de 1886.

Teodora.—Pocas veces el Teatro Municipal habia sido mas favorecido que anoche: una concurrencia enorme y casi siempre llena de todos sus asientos, hasta el punto de no quedar lugar disponible ni en el espacio en que ordinariamente funciona la orquesta. Nuestra gran sociedad estaba allí toda entera, ataviada con sus mejores galas, y luciendo sus mas radiantes bellezas y ostentando en la cabellera y el tocado de las señoras las flores mas hermosas y perfumadas de los jardines. Colosal y magnífico panorama, que habia hecho saber por cuarta o quinta vez a la señorita Bernhardt, que adoramos los prodijios del arte, y de que ante su trino no queda nada que no se incline con respeto y admiración. Pero, si la concurrencia era de lo mas escojido y numerosa, el entusiasmo por el espectáculo no pasó de los límites de lo mediocre, y hasta podríamos decir, sin temor de que se nos desmentira, que la generalidad only desrollarse el gran drama de Sardon sin ninguna de aquellas emociones que solo saben producir las obras maestras en manos de los principes de la escena: los aplausos escasearon y solo estallaron juerosos y unánimes al caer el telon en el cuarto cuadro, que fue representado con un maravilloso lujo de detalles. En los demas hubo languidez, y al final el público, si se retiró con rapidez de la velada, no espera guardar por largo tiempo las impresiones que pareció buscar en algunas escenas el dramaturgo francés.

Caja de ahorros.—El superintendente de la Empresa del Ferrocarril Urbano, señor Ramiro Sanchez, nos ha dado algunos datos del estado en que se encuentra la caja de ahorros de los empleados. Dicha caja no se quiso formar en la misma empresa, sino que toda la cantidad reunida fué puesta en la caja del Crédito Hipotecario. Hai ochocientos conductores y ochocientos empleados que tienen en depósito hasta 800 pesos.

Las medidas introducidas por el señor Ramirez, han dado los resultados que eran de esperarse. En la línea de la Providencia.—Hace ya cerca de un mes a que esta línea está terminada, pero no se ha estrenado por no haberse empedrado la calle. El gasto correrá de cuenta de los vecinos.

Han recorrido la línea algunos carros por vía de prueba, dando los mejores resultados. En la línea hai dos de los construidos en la maestraza del ferrocarril urbano, los que fueron hechos a principios del presente año; solo se han puesto en servicio pocos dias a esta parte. Ocho carros mas han sido construidos para el ferrocarril de Concepcion. Todos los materiales, excepto parte de la madera, son del país, y sus operarios en su mayor parte chilenos.

Privilejio esclusivo.—Por decreto supremo se ha concedido a don Enrique T. Hinrichsen privilejio esclusivo para usar en el país el horno de su invención destinado a fundir y refinar metales de cobre, o de cobre arjentifero.

Lluvia.—Amanecemos hoy con un dia frío y nublado. Cerca de las diez empezó a llover con fuerza y se cesó poco despues de las dos de la tarde. Las calles con el incespado aguacero quedaron empapadas y los árboles limpios de tierra y como orgullosos de poder llevar todas las verdes hojas de la primavera.

Ignoramos que efectos pueda ocasionar a la agricultura esta lluvia, pero nos alegraríamos fueran muy benéficos. Sociedad Beneficadora de Iquique.—Por el Ministerio de Hacienda se ha expedido el siguiente decreto: Santiago, 3 de noviembre de 1886.—Vis. los autos antecedentes y lo dictaminado por el Excmo. de la Excelentísima Corte Suprema de Justicia. Decreto: 1.º Apruébanse los estatutos de la sociedad anónima titulada Sociedad Beneficadora de Iquique, que constan de la escritura pública otorgada en esa ciudad el 30 de agosto último por el notario don Marco A. Castillo.

2.º Fijase en cuarenta mil pesos el fondo de reserva de la sociedad, el cual se formará con el cinco por ciento, a lo menos, de las utilidades líquidas; y en veinte mil pesos la cuota del fondo social que deberá hacerse efectiva para dar comienzo a las operaciones. 3.º Dese cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 140 del Código de Comercio. Tómesen razón, comuníquese y publíquese. —BALMACEBA.—Agustín Edwards. Gobernadores.—Se ha aceptado la renuncia que hace don Romualdo J. Ravnall del puesto de gobernador del departamento de Combarbala.

—Se ha nombrado gobernador del departamento de Valaenar, por un período constitucional de tres años, a don Romualdo J. Ravnall. —